

新聞聯社合發行 世界經濟潮流週報

4.1.19

1 (No. 469)

行發日九十月一年四和昭

號一第 卷十第

(可謂物便離種三第日九月士年九正大)

歐米產業界大觀

生氣みなぎる合理化の具現時代

新年の世界を見わたすに、アメリカは正月早々更に一段と活況を呈し、ヨーロッパも亦復興の勢ひを示してゐる。獨佛の躍進、英伊の努力、どこを見ても人心が緊張漸してゐる。アメリカやヨーロッパのみではない。隣邦支那も戦亂漸く治り今や經濟的建設の首途に在る。英米獨の對支輸出増進は明に之れを物語つてゐる。——斯うして世界である。日本よ顧るところあれと言ひたくなる。

アメリカの繁榮

た事で今更事新しく言ふがものはない。本年は有爲な新大統領を得て益々よくなるであらう。ただアメリカの景氣は少し日本と違ふところがある。日本で好景氣といへばやたらに物が高くなる。然しあメリカではそんなことはない、品によつては却つて安くなるくらいである。日本で好景氣といへば直きに暴利をむさぼる商人が出て来るがアメリカではProfitless Prosperity といふ新熟語さへ出來た程である。薄利多賣主義で良い品を安く供給するといふのが目標となつてゐる。そして給料や賃銀は出来るだけ餘計に出す、其の上に餘暇をも與へ勤労階級の購買力を高めるといふのが雇主側の遣り口である。勿論かうせねば折角大量に生

六國娘は氣に言へい生糸が賣れるだらうといふのが普通の觀察である。ところが統計をとつて見ると其の割合には賣れてゐない。昨年の生糸消費高(工場引取高)は五十五萬一千俵であつた。昨年は五十七萬一千俵で僅に二萬俵の増加に過ぎない。女天下のアメリカである、素人の慾目かは知れぬが好景氣ならもつと生糸の消費が増加しそうなものである。

調査や研究が非常に進んで來た、殊に統計に至つては驚くべき程數々て來た。だから自然見込み違ひや思惑はづれが少くなつて來た譯である。萬事が斯うした好景氣である。決して浮かれた調子ではない。目標があり、統制があり、活力が溢れてゐる。

道は収益が減つて來た。これは恐らく自動車普及の影響であらう、勿論今後とても鐵道が全然立ちゆかないやうにはなるまい、が然一鐵道は自動車に押され勝ちとなるであらう。兩雄併び立たずといふ程の事はなくともレーヨンの進出に壓迫されて生糸が高くも賣れず餘計にも出ないのは困りものである。アメリカの景氣も日本にとつては結局糖喜びに終るのか。

この外にヤンキーが歐洲旅行に出かけて落す金が一ヶ年に五億ドル位はある。移民の送金も二億ドルはあらう。それからアメリカがヨーロッパから買ふ品物も大きな額に上る。斯うしてアメリカの好景氣はヨーロッパにも分ち興へられ、それでヨーロッパは再び浮ばあがつて來たのである。若しヨーロッパの公債や社債が一年に六億ドルや七億ドルはアメリカで募られる必

歐洲	米國
製鐵界の近況	本年の自動車生産豫想
甜菜糖生産豫想	無電會社と蓄音器會社合同
	十二月中の手形交換高
	ニューヨーク株式活況
	銅相場騰貴と銅株躍進
	十二月株式債券出來高
	株式仲買人貸付高激増
	十二月中の銀塊積出高
	同生糸集散統計
	電氣タービン船建造

として誰れしも考へるのはレースの進出である。

通じてカナダへ、南米へ、ヨーロッパへと流れ行く。其のうる

本
總
索
引

(每週一回土曜日發行・每號十頁)

本號索引 每號同種目の下に
載するものは省略

歐米産業界大觀	
自動車展覽會の開催と	本年の自動車生産豫想と
無電會社ご蓄音器會社合同	十二月中の手形交換高
ニューヨーク株式活況	銅相場騰貴と銅株躍進
十二月株式債券出來高	十二月株式債券出來高
株式仲買人貸付高激増	十二月中の銀塊積出高
同生糸集散統計	電氣タービン船建造
製鐵界の近況	甜菜糖生產豫想
昨年下半期分合本用	本號附錄として贈呈
歐洲	本誌總索引目錄
	一、二

カのみが榮え他の國は漸次衰へて行くのかといふに決してそんな事はない。腕次第、努力次第他の國も榮える。

第一に繁榮の根本を爲した彼の大量生産は最早アメリカの專賣特許ではない。既にドイツ、フランス、ベルギー、イタリーさてはイギリスまでも競つて之れを真似てゐる。産業の合理化が即ちそれである。その結果として本年はヨーロッパ繁榮といふ聲を屢々耳にする事だらうと思ふ。

それでなくとも國際經濟時代の今日、或る一國で福の神を獨占するなどといふことは到底出来るものではない。アメリカで蓄積された黃金は勿論最も多くアメリカで使はれるが、色々なチャンネルを

アメリカとヨーロッパの關係に就て今一つ注意すべき事がある。それは歐洲諸國人の對米投資である。昨年何月であつたか、フーヴーがアメリカの國際收支を調べたことがある、それに據ると一九二七年一ヶ年だけでも七億ドルと云ふ巨額の歐洲資本がアメリカに投資されてゐる。此の一事を以て目てもヨーロッパは最早大して貧乏してはゐない事が判る。それと同時に斯ういふ事も認められやう、政治的にも經濟的にも安全なアメリカは今では世界の信託會社である。ヨーロッパから五分かそこまで預つた金を六分、七分で再びヨーロッパに貸付け其の利鞘を儲けてゐる譯である。(以下次頁へ續く)

英國	新年の産業界 二八年の起債額 十二月末の金物在荷高 正味四十八時間労働制 ランカシア織物會社設立確定 マツカラ氏の逝去
獨逸	新年經濟界觀測 造船爭議終息 賠償四年度報告
伊國	—イタリー銀行利上れ 新公債の發行
印度	ガンザー主義決議
馬來	—十二月ゴム輸出入額
爪哇	—十二月まで砂糖賣約高 二九年產糖賣約
世界	—十二月錫供給高及引渡高 過去十五年棉花相場

カのみが榮え他の國は漸次衰へて行くのかといふに決してそんな事はない。腕次第、努力次第で他の國も榮える。

アメリカとヨーロッパの關係に就て今一つ注意すべき事がある。それは歐洲諸國人の對米投資である。昨年何月であつたか、フーヴィーがアメリカの國際收支を調べたことがある、それに據ると一九二七年一ヶ年だけでも七億ドルと云ふ巨額の歐洲資本がアメリカに投資されてゐる。此の一事を以てしてもヨーロッパは最早大して貧乏してはゐない事が判る。それと同時に斯ういふ事も認められやう、

英國	新年の産業界 二八年の起債額 十二月末の金額在荷高 正味四十八時間労働制 ランカシア織物會社設立確定 マッカラ氏の逝去
獨逸	新年經濟界觀測 造船爭議終息 賠償四年度報告
伊國	—イタリー銀行利上げ
印度	新公債の發行 ガンダリ主義決議
馬來	—十二月ゴム輸出入額

政治的にも經濟的にも安全なアメリカは今では世界の信託會社である。ヨーロッパから五分かそこらで預つた金を六分、七分で再びヨーロッパに貸付け其の利鞘を儲けてゐる譯である。(以下次頁へ續く)

世界	十二月まで砂糖賣約高 二九年產糖賣約.....
過去十五年棉花相場：	十二月錫供給高及引渡高

歐洲産業界大觀

(前頁より續く)

米國と歐洲との經濟關係には未だ戰債問題が殘つてゐるが、これは長くなるから略すとして、次にヨーロッパ諸國の形勢を觀察して見やう。

ドイツの復活

何と言つても偉い國はドイツである、然しどいつが今日の様に復活した根本の原因は彼の巨額な賠償金である。あれを男らしくキツバリと支拂ふ覺悟を決めた時が即ちドイツ復興のスタートを切つた時である。戦に負けた惨めな姿になつたドイツが無限大の賠償金を支拂ふには到底尋常一樣の手段ではいけない。詳しい事は略すがドイツは賠償金を拂ふ爲に生産を大々的に増加せねばならぬと考へたとして、アメリカに何回も視察團を送り大量生産の方法を研究させた。それが彼の Rationalisierung 即ち産業の合理化となつて現れて來たのである。然し戦争で引くりかへつた産業を近代的な様式にして建て直すには莫大な資金が必要である。昨日でも猶ほ借金の上に借金を重ねてゐる。昨年の上半期だけでもドイツはそれを外國から借りた。十億マークも借りた。其の七割以上はアメリカから得た資金である勿論賠償金に拂つた金よりも借りた金の方が遙に多い。

斯うして借りた金をフンダンに使つて産業の合理化を行つたのである、産業の組織が一新したのは言ふまでもないが、それと同時に

國內に非常な景氣が出た。人口は年々五十萬も六十萬も殖える、各種の生産は増進する、石炭や鐵の產額はヴエルサイユ條約で產地の一部を失つたにも拘らず最早戰前近くの數量に達してゐる。それにイギリスの炭礦ストライキはドイツにこつては又違ひ好機會であつた。其の虚に乗じてドイツは海外市場に進出した。又産業の建て直して勤勞階級がうるほひ、彼等の購買力が非常に増加した、石炭砂糖、ビール、煙草等の消費が激増したのはこれが爲めである。一方國民の貯蓄も跳躍的に殖えた。

一九二四年末に六億マークであつたものが、昨年一月には五十億マークになつてゐる。

ところで、ドイツの計畫は借金をして生産機關を合理化し、それで賠償金を拂ひ又借金も返そらざるのである。だから單に借金景氣で國內にホーム・ブームが起つただけでは仕方がない、ドイツ品ト金が入つて來なければならぬのである。然しドイツの貿易は未だ入超である。一昨年の如きは四十億マークに近い大入超であつた、

▲一九二八年▼のドイツ經濟は可成り陰鬱なる推移を示した。ベルリン商業會議所は舊曆廿九年恒例により一九二八年の年報を発表したが、昨年のドイツ經濟界の大勢並に新年の觀測に關し左の如く記してゐる。

フランスの産業

近來ヨーロッパを見て來た人は頻にドイツに感心してゐる。ドイツに云ふのが、新興ドイツの意氣込みである。

一種の輸出と見てもよい。其の代りに又借金の元利拂ひがどうしても年に七億近くはある。

兎に角右の如く大きなマイナスを背負つて立つて行くのであるからドイツは偉い國である。石炭と鐵、其の副産物、染料肥料、其他の化學製品、人造絹糸等々、盛んに生産し、盛んに賣つて賠償金も見ん事立派に拂つて見せると云ふのが、新興ドイツの意氣込みである。

一種の輸出と見てもよい。其の代りに又借金の元利拂ひがどうしても年に七億近くはある。

歐米產業界大觀

(前頁より續く)

『尾張名古屋は城で持つ』といふのは昔の事であらう、然し今のイタリーは確にムツソリニにて持つてゐる。彼のファシスト政治は極めて不愉快なものであるが、然しながら彼の力で漸く立ち直つたイタリーである。彼に頭はあがらない。ムツソリニの産業政策は近世の國家組織に一つの變つた形式を提供したもので、勞資協調を極端に強制したものである。即ち紡績業ならば全國の紡績會社を一つの組合に加入せしめ、之れを雇主側の團體とする、と同時に全國の紡績從業員をして別に一つの組合を作らせ、之れを勞働者側の團體とし、双方共に國家に於て之れを認め、公認し、國家の監督の下に勞資協調して産業の經營に當るといふ仕組である。資本家の天下でもなければ勞働者の獨裁政治でもない、劳資双方五分と五分の力で押して行かうと云ふのである。之れを勞資の平行主義(Parallelism)と謂ひ、又斯うした國家の組織をギルド・ステートと呼んでゐる。組合の數は全國で四十九ある。之れに加入してゐる會社の數が六萬六千五百七十七、そして從業員は百七十五萬人に及んでゐる。之れ等を全部引くるめてファシスト産業總聯盟と稱し、ムツソリニが其の牛耳をとつてゐるのはいふまでもない。イタリーの産業は右の如き陣容になつてゐるのである。昨年六月二

十二日に此の産業總聯盟の最初の大會が開かれ、ムツソリーニが長廣古を振つた。此の組織が今後果してどれだけの實績を示すか、それは本年大に注意すべき問題の一つであらう。兎に角此の勞資平行主義が實施されて以來、イタリーに於てはストライキのロツクアウトのこと云ふ勞資の争ひは絶無となつた。

産業の合理化はイタリーに於ても着々として實行されてゐる。そして企業の集中、生産費の低下が實現されてゐる。政府もそれを大に獎勵し、昨年中に海運、水力電氣、化學工業、纖維工業、レーヨン等の大合同が行はれた。又自動車製造其他の機械工業にも合併談が起つてゐる。

幾多の重要な合同が出来た。炭礦、製鐵、紡績の如き舊い産業は兎角振はないが、人絹、化學工業、其他の新しい産業は好成績を示してゐる。貿易改善の跡を辿つて見る。紡織機械、裁縫ミシン、機關車自動車といふやうなもの、輸出が増加してゐる。

イギリスの産業には機械や組織が舊式だといふこと以外に今一つ大きな瘤があつた。それは勞働問題である。しかし此の方は勞資双方共大に悟る所があつて漸く改善の緒についた（メルチエット卿（元のモンド氏）の産業平和運動がそ

イギリスの産業が他國を壓しゐる間はイギリスも堂々と自由易主義で押し通して來たが、他の競争に苦しめられる今日となつて密に保護政策を希ぶ者も少くい。現在の保守黨内閣も保護政策をこらんとしてゐる。然しそれ次の總選舉に於て國民の意思をめてから的事である。此の意味於て來る六月の總選舉は非常に注意を要する。

イギリスは覺醒した、イギリは緊張して來た、これだけのことは言へる。

鶴首して待たれてゐる。一方是
成立した英支新條約が
英支貿易 の將來に及ぼす
き影響について、
大なる期待を抱くものは少いが、
かし最近一兩月に於ける兩國關係
の改善は將來に對する期待を
鼓舞するに十分なものがあつた。
毛織物業の將來は警戒的氣分も
てみられてゐる。これは昨年の
績が面白くなかつたからであつ
しかし過般來の毛織業者の保護
請に對し政府が近く審議を始め
と傳へられるることは好感を以て
へられてゐる。

